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王珏，女，1968年出生于上海市，

1991年毕业于清华大学环境工程系，1994

年硕士毕业于北京师范大学环境科学研究

所环境地学专业。1994年起在上海市环保

局工作，2009年担任上海市环保局环境影

响评价处处长。2017年被评为2015—2016

年度上海市“三八红旗手”。

2017年初，2015—2016年度上海

“三八红旗手”评选结果出炉，共产生

“三八红旗手”578名，集体200个。清华

大学1986级环境系校友、上海市环境保护局

环境影响评价处处长王珏榜上有名。在一个

阳春三月的周末，校友总会的记者联系到了

远在上海的王珏校友，聆听了她的故事。

“我选择环境专业，纯粹是源于一个

偶然的机会。”1986年的夏天，高考刚刚

结束，王珏所在的中学迎来了一个决定了

她职业生涯的“贵客”——清华派去招生

的老师。“那个老师看了我对高考的估分

后，觉得我一个女孩子更适合学环境专

业。”那时的王珏还弄不清环境专业是学

什么的，毕业以后要去干什么，但是清华

的老师向她描绘了环境保护这个朝阳产业

的大好前景。就这样，环境专业不仅成为

了她的高考志愿，并且成为了她的职业，

从毕业一直持续至今。

在王珏的回忆中，环境专业是年轻

的，因为环境学院当今的名师们当年都

还很年轻，朝气蓬勃的他们带领着学生和

这个专业一起成长。王珏刚上大一的那一

年，曾任环境工程系系主任的郝吉明院士

从国外留学回校执教仅仅两年，意气风

发；现任环境学院院长的贺克斌院士当年

还在攻读博士学位，志存高远；不久前被

评为“最美教师”的钱易院士主抓研究生

培养，治学严谨。而环境专业又是充满乐

趣的，由于环境保护经常与企业打交道，

在当时还很新颖的“三学期制”的小学期

中，老师就带领学生们到工矿、设计院、污

水处理厂等企业去参与实践。“当时清华还

是以工科为主的大学，所以专业课学起来都

不轻松，但是那些实践活动却都很有意思。

特别是我刚来清华的那一年，觉得比起高三

应对高考的沉闷生活要新奇多了！”

1994年，自清华本科毕业后、又到北
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不忘初心  踏实工作
——记 1986 级环境系校友王珏

○杨  帆（2010 级博，力学）
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京师范大学读了三年硕士的王珏来到上海

市环保局，长期工作在市环境保护工作的

第一线；2009年，她担任上海市环境保护

局环境影响评价处（简称“环评处”）

处长。作为一名中层干部，王珏既要贯彻

上级指示，又要带领团队从严把控、严格审

批，把好污染防治第一关。与此同时，她注

重加大改革力度，充分协调其他条线，稳妥

高效地开展重大工程环保审批工作；此外，

她还根据上海市重大基础设施特点，认真研

究、破解难题，带领全处同志为全市重大工

程建设提供环境管理的服务保障。

“在一个大的项目中，比如地铁线的

修建，从申请立项到投入使用，这个时间

安排是很明确的，比如三年。而环评审批

只是其中的一个环节，要跟设计审批、工

程审批等其他环节对接，所以留给我们的

时间是不多的。”王珏说，作为环评处处

长，要组织建设单位、环评单位及设计单

位等，制定一个与环评审批匹配的工作计

划，然后一个一个来执行。在这个过程当

中会遇到很多的困难，如果没有一个坚定

的决心和比较强的执行力的话，是很难做

完这些事情的。“从这个角度讲，我非常

感谢清华对我的培养，当时清华是工程师

的摇篮，从工程这个角度给予了我们很多

基础的概念和基本的能力，包括课程设计

和社会实践，都给了我们一些最基本的素

质的培训。所以在清华的学习为我奠定了

一个很好的基础。”

除了环评审批，王珏还亲自参与了

“优化产业布局，保护长江水环境”、

“上海市土壤污染防治调研”、“上海市

行政审批改革”等中央和上海地方的专题

调研工作，得到了牵头部门的好评。

从事了二十多年环保工作的她结合自

己的工作经历谈了对中国“可持续发展”

的看法。她认为，中国并没有完全走西方

国家“先污染，后治理”的老路，因为在

西方国家所谓的后工业时代里，尽管中

国才刚刚进入快速发展时期，但正是由于

“可持续发展”的提出，使得中国在快速

发展经济的同时，借鉴了西方国家在前工

业时代的经验教训。虽然目前来看效果并

不十分理想，但是在一定程度上，还是

缓解了经济发展与环境污染之间的矛盾。

“我们国家的人口压力、能源压力都是巨大

的，在如此快速的经济发展过程中，环保能

做到今天这个程度，已经很不容易了。尽管

现状不尽如人意，但是现在中国已进入到一

个新的发展阶段，环境保护正在发生着翻天

覆地的变化，国家正逐渐把政策的砝码向环

保产业倾斜，中国的未来将会更加美好。”

王珏不仅工作出色，她还有一个幸福

美满的家庭，体贴的丈夫和懂事的孩子在

她工作最繁忙的那几年守护着家这个大后

方，让她能安安心心地把工作做好。她还

有很多的爱好，跑步、旅游、摄影等。

“这都要感谢清华每天下午的体育锻炼给

我打下了良好的身体素质。”她反复强调自

己只是一名普通的校友，但是能把工作、家

庭和生活之间的关系处理得如此协调，优秀

这个词，对于她来说，也是当之无愧的吧。

 “我觉得自己很幸运，因为清华不

仅给了我一个很高的起点，而且还为我贴

上了值得自豪的标签；清华给予我的坚实

的基础、扎实的学风、严谨的作风一直影

响着我。”作为一名在平凡岗位上做出突

出贡献的校友，王珏希望学弟学妹们要珍

惜在校时间，积极参与清华给予的各种训

练；走出校门后，不忘初心，踏实工作，

不辱清华学子的使命。


